





ini jelas dari peranan yang dimainkan agama dalam hidup. Ketuhanan adalah masalah pokok dalam agama dan filsafat. Konsep ketuhanan dalam kehidupan manusia memiliki dinamika yang panjang dan berliku. Hal ini dapat diketahui melalui pendapat para ahli agama, baik melalui penelitian, dokumen kuno maupun kitab suci.

Masyarakat kuno mengenal berbagai kepercayaan seperti animisme, dinamisme, politeisme hingga berpuncak monoteisme. Hal ini dapat dibuktikan melalui situs-situs kuno peninggalan Yunani Kuno, Mesir Kuno, Cina Kuno dan sebagainya. Secara historis jika mempelajari kepercayaan umat manusia yang ditemukan hampir semua mempercayai Tuhan. Besar kecilnya kepercayaan terhadap Tuhan dapat dipengaruhi oleh beberapa hal misalnya lingkungan keluarga, masyarakat, sekolah atau sedikit banyaknya informasi keagamaan yang diperoleh.

Pembahasan tentang ketuhanan ini merupakan hal yang menarik dan menjadi perdebatan panjang karena tidak semua manusia meyakini adanya Tuhan. Adapun sumber akar keraguan terhadap Tuhan yaitu naturalisme, humanisme dan eksistensialisme, problematika kejahatan dan kebaikan serta pluralitas agama. Paham pertama yaitu naturalisme yang mendasarkan ajarannya pada pengertian alam yang berusaha melampaui dan mendasarkan pada macam-macam substansi atau kenyataan terdalam.

Paham ini berpendapat bahwa jika ilmu mempunyai konsep yang pasti tentang alam fisik, maka agama juga memiliki doktrin yang pasti























Setelah tema sudah ditentukan, maka peneliti dapat mengumpulkan data dan informasi dalam penelitian ini dilakukan dengan mengumpulkan buku, skripsi, tesis, majalah dan lain sebagainya yang terkait.

Adapun langkah dalam pengumpulan data adalah sebagai berikut:

- a. Memahami isi teks novel *Musafir Cinta* karya Taufiqurrahman Al-Azizy.
  - b. Mencari data yang sesuai dengan pokok rumusan masalah yaitu nilai-nilai spiritualitas dan moralitas yang terkandung dalam novel *Musafir Cinta* karya Taufiqurrahman Al-Azizy.
  - c. Mengelompokkan data temuan menurut kategori berdasarkan sub-sub bahasan
4. Sumber data
- a. Sumber data primer

Sumber data primer yaitu sumber data yang peroleh secara langsung tentang hal yang berkaitan dengan tema yang menjadi pokok penelitian. Adapun sumber primer yang penulis gunakan pada penelitian ini yaitu novel *Musafir Cinta* karya Taufiqurrahman Al-Azizy.

- b. Sumber data sekunder



dapat berwujud tentang hubungan manusia dengan manusia, manusia dengan Tuhannya dan pendidikan agama yang lain. Bahasa dalam sebuah karya sastra juga merupakan unsur penting sebagai salah satu bentuk interaksi sosial di dalamnya.

Tahun 2009, Fifin Kurnia Wati, Jurusan Komunikasi Penyiaran Islam. IAIN Sunan Ampel Surabaya. Menulis skripsinya tentang "*Discourse Analisis Pesan Dakwah Dalam Novel Musafir Cinta Karya Taufiqurrahman Al-Azizy.*" Dalam skripsi tersebut dijelaskan bahwa, sekarang ini para da'i mendapat peluang tempat yang luas dalam menyiarkan dakwahnya. Dengan merebaknya media massa saat ini, terutama media cetak merupakan salah satu wujud dari era reformasi dan keterbukaan. Pada zaman sekarang, tempat yang menjadi sasaran dakwah bagi para mubaligh bukan hanya di atas mimbar saja, melainkan sekarang ada terobosan terbaru dalam penggunaan media dakwah yaitu dengan memanfaatkan novel sebagai media penyampaian pesan dakwah.

Adapun letak perbedaan penelitian penulis dengan penelitian sebelumnya adalah bahwa penelitian ini untuk mengungkap nilai spiritualitas dalam tasawuf terhadap novel *Musafir Cinta* karya Taufiqurrahman Al-Azizy yang kemudian ditarik hubungannya dengan moral.

## **H. Sistematika Pembahasan**

Penulisan skripsi ini disusun dalam lima bab dengan sistematika sebagai berikut:



